

X Congreso Nacional de Otorrinolaringología y Cirugía de Cabeza y Cuello y XVI Conventus Societas Latinas ORL

X National Congress of Otolaryngology and Head and Neck Surgery and XVI Conventus Societas Latinas ORL

Eulalia Alfonso Muñoz^{1*} <https://orcid.org/0000-0003-3218-4708>

Antonio Simeón Paz Cordovéz¹ <https://orcid.org/0000-0001-5740-0513>

Luisa Elena Panades Ambrosio¹ <https://orcid.org/0000-0003-3054-8627>

¹Sociedad cubana de otorrinolaringología y cirugía de cabeza y cuello. La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: eulaliaam@infomed.sld.cu

Recibido: 15/11/2022

Aceptado: 06/12/2022

La sociedad cubana de otorrinolaringología y cirugía de cabeza y cuello realizó del 9 al 11 de noviembre de 2022 en el Hotel Nacional de Cuba, el X Congreso Nacional de Otorrinolaringología y Cirugía de Cabeza y Cuello y la XVI Conventus Societas Latinas ORL.

El evento superó las expectativas ya que se presentaron trabajos novedosos y con alto grado de rigor científico, que englobó, no solo la especialidad de otorrinolaringología, sino también las ciencias afines.

En la sesión inaugural, la directiva del evento, encabezada por su presidente Dr. en Ciencias Médicas, profesor Antonio Simeón Paz Cordovéz, entregó reconocimiento a los doctores en Ciencias Médicas de la especialidad y a especialistas con años

de experiencia que han dedicado su vida laboral al desempeño y desarrollo de la especialidad en Cuba. También se hizo un recordatorio a los compañeros fallecidos.

Los salones sesionaron según las diferentes temáticas de la especialidad. El evento comenzó con conferencias magistrales impartidas por personalidades científicas de relieve nacional, como el profesor Adolfo Hidalgo González, que se refirió a la cirugía endoscópica rinosinusal de avanzada, e internacional como el Dr. Winston Alfredo Flores Miranda de México, que con maestría hizo notar la importancia de los reflejos vestibulares.

Sobresalió la conferencia del empresario norteamericano, Sr. Steven K. Scott, quien presentó una molécula antioxidante denominada glutatión y sus beneficios sobre el organismo.

El profesor Desiderio Passali de Italia, presidente de las "Societas Latina ORL" explicó el estrés exudativo en pacientes con apneas obstructivas del sueño y los estudios metabólicos realizados al respecto, entre otros conferencistas extranjeros de reconocido prestigio dentro de la especialidad.

En el salón de Cirugía Endoscópica se abordó temas tan importantes como la cirugía endoscópica de oído, las estenosis laringotraqueales, la actuación en las dilataciones traqueales y el abordaje endoscópico de pacientes con atresia coanal. El salón de Pediatría hizo referencia a la otitis media en los niños, los resultados de los implantes osteointegrados en población pediátrica en México y los métodos evaluativos de la hipoacusia en niños, entre otros trabajos interesantes.

En el salón de Otología, otocirugía e implantes cocleares resaltó la conferencia del profesor Antonio Paz Cordovéz sobre los veinte años de implantación coclear en Cuba. Se resaltó los logros y desafíos del Programa de implante coclear en la provincia de Matanzas, desarrollado por especialistas de esa provincia dedicados a esa área del conocimiento.

Las especialidades de logopedia y foniatría y la Logofonoaudiología destacaron ampliamente con la presentación de trece interesantes e instructivas ponencias con tópicos tan reveladores como; la hipoacusia prelocutiva y su relación con el retraso del desarrollo del lenguaje, algunas consideraciones en relación al paciente

afásico, el retraso del desarrollo del lenguaje en los niños en la etapa post COVID, entre otras temáticas.

También se desarrolló una sesión mixta sobre tiroides y otros temas afines a la especialidad. Abordaron además, temas de oncología, en los que se destacó la mesa redonda: “Actualización en el diagnóstico y tratamiento del cáncer laríngeo”, dirigida por el profesor Nérido González Fernández.

En el salón de audiolología y vestibulología, presidido por la profesora Sandra Bermejo Guerra, se presentaron varios temas como las técnicas diagnósticas para el vértigo, las migrañas vestibulares, la atención audiológica a los pacientes con sordo-ceguera en la Provincia Mayabeque, entre otros.

Sobre los avances en otorrinolaringología y cirugía de cabeza y cuello se impartieron conferencias como la del profesor Leonardo Zocante de Italia, quien se refirió a su experiencia en implantes cocleares y del tronco cerebral.

En cuanto a la temática de otorrinolaringología general, se desarrolló, por especialistas del Hospital Calixto García, una mesa redonda sobre manejo de la urgencia otorrinolaringológica.

Temas tan importantes como la fisiopatología del síndrome de Frey y resultados del tratamiento con toxina botulínica A fueron magníficamente impartidos por la profesora Lucia Carnegie Squires de Cuba.

Se debatió entre otros trabajos de alto rigor científico temas como la prevalencia de síntomas otorrinolaringológicos en pacientes positivos a la COVID-19, manifestaciones otorrinolaringológicas de la enfermedad por reflujo gastroesofágico y la apnea de sueño en COVID-19: estudio de polisomnografía, Se presentó un total de 99 trabajos, de ellos; 40 conferencias, 48 temas libres, 7 presentaciones de casos y 3 mesas redondas. Se destacaron varios trabajos como:

1. Los referentes al programa cubano de implantes cocleares (grupo cubano de implantes cocleares).
2. El glutatión la molécula que lo cambia todo (de Steven Scott de EE. UU.).
3. Los reflejos vestibulares y los síndromes vestibulares agudos (Dr. Winston Flores Miranda de México)

4. La mesa redonda de actualización en el diagnóstico y tratamiento del cáncer laríngeo (grupo de cabeza y cuello del Hospital Oncológico de Cuba)
5. La perspectiva en cirugía endoscópica nasal y base de cráneo y el control vascular en cirugía endoscópica (Dr. Adolfo Hidalgo González de Cuba)
6. Los resultados del programa de implantes cocleares en el hospital de especialidades pediátricas de León, Guanajuato (Dra. Adriana Martínez Macías de México)
7. La teoría del tejido conectivo (Dr. Leonardo Zoccante de Italia).

La participación fue masiva y entusiasta por parte de todos los residentes de distintas nacionalidades que cursan la especialidad en Cuba, hecho que engalanó el evento y le brindó más prestancia. Los residentes cubanos también tuvieron una participación meritoria y activa, algunos de ellos con la presentación de trabajos. Este importante evento logró el intercambio científico de especialistas cubanos y extranjeros de países vanguardistas en el ramo como: Italia, Turquía, México, Chile y los Estados Unidos de América.

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.